



MI REVISTA DE GOLF



¡Illusionados por jugar!

Un apasionante año 2026 por delante

Balance del año
¡En la cresta
de la ola!

Yago Horno
El chico que todo
lo gana

Consejos prácticos
El putt, el golpe
ganador

TÚ TIENES SED DE AGUA Y TU CUERPO DE AGUA MINERAL



Foto de portada:
www.holegol.com - Iñigo Alfaro

SUMARIO

- 4** Balance del año juvenil
- 8** Perfil Yago Horno
- 11** Junior Ryder Cup
- 12** Campeonatos de España de FFAA Infantil
- 13** Match España - Francia Sub 16
- 14** Calendario juvenil 2026
- 16** Consejos prácticos: el putt
- 18** Yo me sé las Reglas de Golf
- 19** Rincón ecológico



Publicación Oficial de la
Real Federación Española de Golf

Arroyo del Monte, 5
28039 Madrid
Tel. 91 376 91 30

Presidente Juan Guerrero-Burgos
Dirección Miguel A. Caderot
Redacción Miguel A. Caderot y Jorge Villena
Depósito Legal B-4776198

Honestos en el golf, honestos en la vida

La honestidad es un valor que debería constituir el eje central de la vida de todos. Así lo es para la inmensa mayoría a pesar de que los medios de comunicación nos bombardean todos los días con casos, escenarios y acciones donde la honestidad salta literalmente por los aires, generando corrientes de opinión muy poco beneficiosas y, desde luego, nada pedagógicas.

Precisamente por esto, la honestidad multiplica su valor en determinadas circunstancias en un mundo donde la inmediatez de las cosas -ese usar y tirar continuo, en especial el que se practica en las redes sociales y determinados medios digitales- tiende asimismo a minimizarla ya que el mayor de los énfasis, por desgracia, se suele centrar en destacar lo negativo o lo banal en lugar de loar el trabajo, el esfuerzo, el talento...y la honestidad. Sirva todo esto para lo ocurrido hace bien poco, cuando la alevín Livia Roldán nos recordó que el golf es un deporte de valores durante el pasado Campeonato de España de la categoría. Despues de incurrir en un error involuntario en un dropaje, Livia lo notificó y se auto descalificó. ¡Gracias, Livia, por demostrarnos que en el golf los valores siempre están por encima del resultado, una actitud reconocida durante la pasada Gala del Golf Español! Este hecho nos lleva a recordar asimismo un caso protagonizado hace unos diez años por otro de los protagonistas de esta revista, Yago Horno, uno de los jugadores de proyección de la cantera del golf español, ganador de torneos importantes en los últimos meses.

Ocurrió en Isla Canela cuando Yago, con apenas 7 años, tras disputar un torneo, ya en casa, repasando la tarjeta con su padre, comprobaron ambos que se había apuntado un golpe de menos en uno de los hoyos, una acción que, de ser reconocida, conlleva la descalificación inmediata, en este caso con la circunstancia añadida de que la actuación de Yago en el campo, brillante, había sido merecedora de un trofeo.

Carta de reconocimiento del error cometido, renuncia al trofeo, difusión en los medios y oleadas de alabanzas constituyeron la línea argumental de una acción que sin duda hay que valorar de forma sobresaliente.

Y es que aquella actitud de Yago y la actual de Livia han sido afortunadamente exhibidas con anterioridad en muchos torneos juveniles, donde los errores en el cómputo de las tarjetas, aun siendo escasos, son habituales. Andrea Mirallés, Beltrán Fernández, Eduard Rousaud..., también lo hicieron en su momento en los Campeonatos de España Infantiles -reconocer el error para ser descalificados-, con una difusión muchísimo menor, sí, pero con el mismo valor. Porque honestidad sólo hay una, la que practican estos grandes ejemplos, estos muchos Yagos y Livas que pueblan el golf juvenil español.

Miguel Ángel Caderot



La factoría

Año de nombres, de consagraciones, de sorpresas, de títulos, de ilusiones... Un año da para muchas cosas, y más en un deporte donde cada fin de semana salen miles de chicos y chicas a competir y a seguir progresando, cada uno a su ritmo. El año 2025 fue un año variado que ha puesto sobre la mesa nombres que, en algunos casos, nos sonaban sobradamente de meses anteriores, pero en otros, no. ¡Qué bonita y refrescante es la sensación de descubrir una nueva joya!

Aroa, Nico, Martín, Icíar, Jorge, Samu, Adriana... el talento que brota de la cantera española es inagotable. Y como vais a comprobar bajo estas líneas, da para ilusionarse de cara a un futuro que ya está aquí.

Martín Cervera y Oliver de Wint estuvieron brillantes en Evian, en el Campeonato de España Infantil... Su rivalidad se transforma en alianza cuando juegan defendiendo los colores de nuestro país



Rivales, pero sólo a veces

Esa rivalidad entre Martín Cervera y Oliver de Wint, plasmada en los dos últimos Campeonatos de España Infantil, no es lo que parece. Cuando juegan uno contra uno son feroces competidores, pero fuera del campo son amigos y aliados. Sólo así, con una buena química entre ellos y con el aporte de sus compañeras Icíar

Rodríguez y Sofía Gamilla, España pudo obtener la medalla de plata en The Amundi Evian Juniors Cup, torneo referente en el golf juvenil mundial disputado en el mítico campo francés. Además, para completar un botín sensacional, Martín atrapó la medalla de oro en la prueba individual masculina y Oliver, la de plata.

sigue en marcha

Adriana García Terol, a la altura de Carlota

Resulta complicado elegir un par de nombres para comenzar este repaso a 2025, pero si hay que hacer una primera mención, quedémonos con Samuel Love y Adriana García Terol. ¿O metemos mejor a Martín Cervera? Imposible decidirse cuando estos jugadores han hecho tanto y tan bueno a lo largo de una temporada. En el caso de Adriana García Terol, no hay duda posible: en el mismo año ha sido campeona de España Sub 16 y Absoluta, algo que está al alcance únicamente de leyendas del golf nacional como Carlota Ciganda. Sólo ellas dos han escalado una montaña semejante. La barcelonesa, antes de coronarse como mejor golfista amateur a nivel absoluto, se erigió en como

El talento de Adriana García Terol, Aroa González y Liz Hao traspasa categorías, como indica su aportación en el triunfo en el Europeo Sub 18 por Equipos

la mejor en el Campeonato de España Sub 16 en un torneo donde la emoción palpitaba por todos los costados en el recorrido coruñés de Golf Xaz.





Los 'Inters', para Andalucía y Madrid

Tal y como queda patente en esta revista, el gran vencedor del año 2025 por Comunidades Autónomas fue Andalucía. Su incontestable victoria en el Memorial Blanca Mayor a lomos de muchos de los jugadores que aparecen en estas líneas no da pie a otra lectura.

Pero igualmente hay que poner en valor el éxito madrileño en el Campeonato de España de FFAA Sub 16 Femenino, culminado tras imponerse en una final trepidante al combinado de Castilla y León (3-2). Un año más, los 'Inters' fueron torneos de alto voltaje.

Su ronda final, de 68 golpes, le evitó el trance de jugar un playoff de desempate con las madrileñas Marta Muñoz y Liz Hao. Triunfo de valor para una Adriana que ya no sorprende a nadie, ya que su inercia en los últimos años es sencillamente espectacular. Volveremos sobre ella en un par de párrafos.

El Campeonato de España Sub 16, en su vertiente masculina, fue a parar a manos de Samuel Love, en su caso, esta vez sí, mediante un playoff al que se sumaron otros dos jóvenes talentos emergentes, Pablo Basterra y José Antonio Salas. Este fue el segundo título del año 2025 para Samuel, un andaluz con sangre oriental en sus venas. Antes había triunfado en el Puntuable Ranking Nacional Cadete Masculino celebrado en Golf Lleida & Country Club. En este caso no le hizo falta pasar por el trance del desempate, sino que se impuso superando por amplio margen a todos sus rivales.

El Campeonato de España Infantil nunca falla

Es el torneo por excelencia, el mejor momento del año, el Masters del golf juvenil, el... se puede llamar de mil maneras, pero siempre para hablar de una competición única que ya se esfuerzan en emular países de nuestro alrededor.

Hablamos, claro, del Campeonato de España Infantil, Alevín y Benjamín, que en 2025 viajó a los campos

El Campeonato de España Infantil, Alevín y Benjamín, esta vez en Cádiz, fue la fiesta que se esperaba, un torneo que no falla nunca

gaditanos de Iberostar Real Novo Sancti Petri, Golf Campano y La Estancia. De allí salieron con la preciada copa de ganadores los infantiles Oliver de Wint y Sofía Gamilla, los alevines Enzo Jiménez y Daniela Lozano y los benjamines Diego Gross y Martina Tirado.

Todos los citados -al igual que Weilian Sun, ganador de la prueba Benjamín Masculina- honraron con su juego y forma de estar en el campo la historia de un torneo que ya ha consumido 77 ediciones.

La maravillosa rivalidad (siempre deportiva) de Oliver de Wint y Martín Cervera, resuelta por segundo año consecutivo en favor del primero; la confirmación de Sofía Gamilla como un diamante en bruto procedente del sur; la constancia ganadora de Enzo Jiménez o el repunte de Daniela Lozano ante la siempre competitiva Cornelia Bermudo son sólo dos pinceladas de lo que se vio en Cádiz a finales del mes de junio.

Campeonas allá donde jueguen

Decíamos que había que volver sobre Adriana García Terol, lógico después de la temporada que firmó a todos los niveles. También es preciso reincidir en Aroa González y Liz Hao. ¿El motivo?

A sus logros individuales en citas del calendario juvenil se añade uno de dimensiones aún mayor, su contribución al título español en el Campeonato de Europa Sub 18 por Equipos de Inglaterra. Las tres acompañaron a Nagore Martínez, Lucía Iraola y Amanda Revuelta en una semana apasionante en la que quedó constatado que el golf no entiende de edades y sí de talento.

Los alegrones más allá de nuestras fronteras fueron una constante en 2025. Dos de los más celebrados se produjeron a nivel individual y sus protagonistas fueron el propio Martín Cervera y el gallego Jorge de la Riva. El primero se convirtió en el cuarto ganador español del Reid Trophy, el Internacional de Inglaterra Sub 14 Masculino, merced a una gran reacción final en los últimos cuatro hoyos para recuperar el liderato. Y el segundo, se erigió en el segundo de los nuestros que levanta la copa de ganador en el Internacional de Bélgica Sub 14 tras imponerse en un playoff en el que también estuvo involucrado, adivinad, Martín Cervera.



El festival español en Bélgica lo completó Icíar Rodríguez con su segundo puesto en el apartado femenino. A estas excelentes noticias se une el hecho de que España retuviese título en su ya clásico Match juvenil ante Francia gracias a un empate (8-8) en Golf Hossegur. Todo esto, visto en perspectiva y aderezado con nuestro día a día -ya sabéis, Puntuables Zonales, el Interclubes de siempre o las concentraciones de los Grupos de Trabajo del Comité Juvenil-, conforma un 2025 positivo a todos los niveles. ¿Firmamos algo parecido para 2026? Rotundamente, sí. 🏌



Los González, primeros campeones

Como todos los años, el calendario se abrió con los Puntuables Nacionales Juveniles, que en esta ocasión viajaron a Extremadura. Vencieron 'los González', Aroa y Nicolás. El éxito de la primera resultó apabullante: nueve golpes de ventaja respecto de Carlota López y catorce sobre Chanya Huaysan y Liz Hao, golfistas caracterizadas por su gran calidad. Nicolás, por su parte, precisó de más sangre fría y una última vuelta notable para superar a Luis del Rosal y Oliver de Wint por dos y tres golpes, respectivamente. Dos formas diferentes de llegar al mismo sitio, al título.



El chico que todo lo gana

Todo no, pero casi todo sí. Yago Horno es, posiblemente, el jugador español que mayor salto cualitativo ha dado en los últimos meses. Sus resultados hablan por sí solos, pero es que su juego también. Normal, los primeros no se entienderían sin lo segundo.

Este joven andaluz de apenas 17 años era un diamante que andaba ahí agazapado entre Huelva y Sotogrande, donde reside desde hace unos años, y que poco a poco ha ido puliéndose.

Y lo que le queda, porque tiene mentalidad, ambición y golf para deslumbrar aún más. Tengamos paciencia, claro, pero no dejemos de ilusionarnos. De momento, disfrutemos de su juego.

El punto de partida de una racha sensacional

Repasemos el 2025 de Yago Horno, pero antes conviene situar en el tiempo el punto de partida de esta racha de éxitos casi irrepetible: el 18 de julio de 2024. Ese día logró la segunda victoria española en el McGregor Trophy, Internacional de Inglaterra Sub 16, gracias a un final de torneo a la altura de muy pocos: vueltas de 64 y 65 golpes en un sólo día para ganar con -13.

Ese es el momento en el que el golf europeo pone por primera vez sus ojos sobre Yago, pero no es hasta la primera mitad de 2025 cuando queda claro que ahí hay algo realmente especial. En el mes de marzo se adjudica el Campeonato de España Sub 18 Masculino con cuatro vueltas bajo par en el recorrido castellonense de Panorámica Golf.

Dos meses después se lleva para casa uno de los trofeos máspreciados del golf masculino español, la Copa Puerta de Hierro, al vencer a Jorge Hao por 5/4 en la gran final, la guinda a una trayectoria sólida y brillante en una de las competiciones de mayor raigambre de nuestro calendario.

Poco después, llegado el verano, Yago Horno se quedó a un paso de ganar, nada menos, que The Boys Amateur Championship, competición de referencia indiscutible del golf amateur masculino mundial. Sólo se

Yago Horno comienza la temporada 2026 como vigente campeón de España Sub 18 y ganador de la Copa Puerta de Hierro, entre otros títulos

lo impidió el prometedor holandés Guus Lafeber, donde optó al triunfo hasta el último segundo tras presentar dura batalla en todo momento. La balanza, siempre equilibrada, se desniveló únicamente en el primer hoyo de desempate de la final.

Inmerso de lleno en una dinámica de juego sobresaliente, Yago Horno se resarcíó apenas un mes después adjudicándose el Internacional de España Sub 18 Masculino, celebrado en Fontanals, con 36 hoyos finales excelso.

Por si fuera poco, terminó el curso imponiendo su calidad en la Copa Baleares, primera prueba del calendario 2026. También en Pula su triunfo fue arrollador: ocho golpes le separaron de Mateo Hidalgo, segundo clasificado, buena prueba de la gran inspiración del joven jugador andaluz.

Por si fuera poco, entre medias, participó con buenas aportaciones en el segundo puesto conseguido por España durante el verano en el Campeonato de Europa Sub 18 por Equipos de 2º División. Agitando todo este cóctel, la conclusión se escribe sola: este ha sido, de todas todas, un año prácticamente inmejorable.

De Zaragoza a Sotogrande

Yago Horno es de esos jugadores que, sí o sí, tenía que acabar jugando al golf. Nació en Zaragoza, pero pronto, por motivos laborales de sus padres, recaló en Huelva. Ahí, en Isla Canela Golf, dio sus primeros pasos en este deporte.

También fue allí donde muchos aficionados supieron



Salva Luna:
“Yago no es un jugador espectacular o explosivo, pero es muy inteligente. Conoce bien sus fortalezas y sus debilidades”

del Yago Hornero golfista por primera vez, ya que protagonizó un caso que dio la vuelta a España, saliendo incluso en informativos nacionales. Con siete años, Yago envió una carta de su puño y letra renunciando al triunfo de un torneo organizado por la Real Federación Andaluza de Golf. ¿El motivo? Que se dio cuenta en casa de que se había apuntado un golpe de menos. Su gesto de fairplay fue aplaudido como se merece.

Y de Huelva al Real Club de Golf Sotogrande, en Cádiz, donde su padre ejerce en la actualidad de gerente. Allí, en los últimos años, Yago Hornero ha dado un salto espectacular a nivel competitivo, seguramente, como él mismo dice, porque ha descubierto que se quiere dedicar a esto del golf de mayor. “Antes no le daba mucha importancia, pero en los últimos años he comprobado que quiero ser profesional”, dice. Antes, eso sí, le espera una aventura apasionante en Mississippi State, donde podrá seguir los pasos de Julia López, cada vez más asentada en el LPGA, el Circuito Profesional Femenino de Estados Unidos.

“Un jugador muy inteligente”

Salva Luna es Director de la Escuela Nacional Blume y de los Equipos Nacionales, y uno de los técnicos con mayor bagaje en eso de detectar talento joven. Lleva décadas haciéndolo con excelentes resultados. Unos días después de trabajar con Yago en la última concentración del curso, la de Montecastillo (Cádiz), hablamos con Salva para que nos contase algo del jugador, más allá de los resultados que están a la vista de todos. Sacad vuestras conclusiones.

“Tiene mucho talento. No es poderoso en su pegada, pero sí es muy inteligente, lo que le lleva a aprovechar al máximo sus cualidades. Es un buen approchador. Sabe jugar por sus zonas, conoce sus limitaciones y fortalezas, y sabe aplicarlas en cada momento. A medida que madura ha ido ganando en confianza en sí mismo. No es un jugador espectacular o explosivo, pero es táctico, tranquilo, sereno, con grandes cualidades que con su madurez se van exponiendo más”. ▶



Nagore endulza la derrota

Estados Unidos recuperó el título de la Junior Solheim Cup al imponerse en los campos neoyorquinos de Nassau Country Club y Bethpage Black, donde se vivió un atractivo aperitivo de lo que fueron días después la Ryder Cup de los mayores. El equipo local ganó con claridad (17.5-12.5), pero el torneo dejó el regusto dulce del notable papel desempeñado por la española Nagore Martínez, invicta hasta el último día.

En ese turno final, el de los individuales, la golfista barcelonesa cayó a manos de Anna Fang por un incontestable 5/3. Por si fuera poco, para entonces Europa ya tenía poco que decir en la lucha por el título.

Esa derrota no pudo empañar en modo alguno el buen desempeño de Nagore Martínez en las jornadas anteriores: en la primera ronda sumó en las dos tandas, en primer lugar ganando su foursome junto a Louise Uma Landgraf (3/2), y después, de la mano de Callixte Alzas, en los mixtos de la tarde (3/2). El buen juego y la buena racha de aciertos de Nagore Martínez se extendió en la segunda ronda, en los fourballs mixtos, donde se impuso por 3/2, de nuevo

La golfista barcelonesa fue uno de los pilares del equipo europeo gracias a su pleno de victorias en sus tres primeras apariciones

junto al francés Callixte Alzas. De esta forma, la barcelonesa se consolidó como uno de los bastiones del cuadro capitaneado por Stephen Gallacher.

EEUU manda en el palmarés

La Junior Ryder Cup, que se disputó por primera vez en 1997, ya suma trece ediciones. En su palmarés figuran ocho triunfos norteamericanos -siete de ellos en las ocho últimas ediciones- y cinco europeos. En la última entrega del torneo, la de 2023 en Roma, Europa se había impuesto de forma aplastante (20.5-9.5) con aportación de las españolas Rocío Tejedo y Andrea Revuelta. ▶

Nuevamente Andalucía

El Campeonato de España de Federaciones Autonómicas Infantil, 'Memorial Blanca Mayor', es nuestro Grande, nuestra Ryder Cup, nuestro gran torneo por equipos de cada año. La cantidad de momentos impagables que nos deja cada año no tiene precio. Esta vez, en el recorrido salmantino de La Valmuza, el disfrute fue doble para el conjunto andaluz, que logró una victoria inapelable de la mano de una generación de chicos y chicas que prometen dar mucha guerra en 2026.

Festival de andaluces y gallegos

Andalucía se plantó en Salamanca con tres de los jugadores que le dieron el título en 2024: Cornelio Bermudo, Oliver de Wint y Martín Cervera, que además fueron tres de los nombres propios del pasado Campeonato de España Infantil. Casi nada. Su juego y experiencia fue determinante para que su equipo fuese un rodillo toda la semana: fue el mejor en la jornada clasificatoria y batió con autoridad a Baleares en cuartos de final (4,5-0,5) y Cataluña en semifinales (5-0). Todo esto, antes de encararse con Galicia en la gran final.

Detengámonos un momento en la trayectoria de los gallegos en el torneo. Entraron sin alardes en el Flight A -fueron sextos- y a partir de ahí supieron

Segundo triunfo consecutivo del equipo andaluz, que se mostró implacable desde la primera jornada a pesar de que Galicia fue su digno rival en la gran final

sufrir para superar primero a Madrid (3-2) y después a Castilla y León (3-2). Espectacular desempeño hasta toparse con el gigante andaluz.

La final tuvo color verde desde su comienzo, ya que los andaluces pusieron la directa en los primeros enfrentamientos al vencer con claridad en los dos foursomes.

Con este resultado, Andalucía dio un paso de gigante hacia el título, pero no se confió y certificó su triunfo en los partidos individuales con las victorias de Martín Cervera y Oliver de Wint sobre Julio Fernández y Jorge de la Riva por 7/5 y 1up, respectivamente, mientras que el duelo entre Sofía Gamilla y Elena Isorna acabó en empate. En resumen, 4,5-0,5 final y segundo título consecutivo que viaja al sur. ▶



Empate con sabor a victoria

Concluyó con empate a puntos, pero el sabor final fue el de victoria plena. No en vano, España retuvo el trofeo en el Match Juvenil que le enfrenta habitualmente a Francia, donde el citado empate final favoreció al equipo español como defensor del título. El duelo se celebró a final de año en el campo de Golf Hossegor, en el departamento galo de Las Landas, que registró una ligera ventaja del conjunto francés tras la primera jornada. La situación pudo ser más oscura, toda vez que los cuatro primeros partidos matinales reflejaron victoria francesa en tres de ellos, si bien en los duelos celebrados por la tarde España enderezó parcialmente el marcador mediante dos victorias, un empate y una única derrota, lo que situó el parcial en un esperanzador 4,5-3,5 a la espera de los partidos individuales de la segunda y última jornada.

Una segunda jornada propicia para la reacción
El día decisivo comenzó con victoria de la española Chanya Huaysan sobre la francesa Romane Tresnard por 1up, a la que siguieron dos triunfos seguidos franceses a cargo de Jurilayci Kardasik y Salomé Lumbaca sobre Isabella Luna Valencia y Paula Puerta, por 1up y 4-3, respectivamente.

El panorama de nuevo se ensombrecía, pero los españoles, lejos de arrojar la toalla, no se amedrentaron

España retuvo el trofeo en el Match Juvenil que le enfrenta habitualmente a Francia, ya que el empate final favoreció al equipo español como defensor del título

con esos resultados, reaccionando de manera briosa para enlazar tres triunfos de la mano de Alejandra Hernández, Oliver de Wint y Martín Cervera sobre Anouchka Djumic, Batiste Chesneau y Maxence Denneteire por 2-1, 3-2 y 4-3.

Con un parcial de 4-2 para España, sólo quedaban dos emocionantes enfrentamientos en los que Jayson Piermont derrotó a Manuel Martín por 3-2 y Jorge de la Riva logró un valioso empate ante Paul Martín que supo a triunfo. Empate, sí, 8-8 en el cómputo global, pero trofeo retenido para alegría del equipo español, formado para la ocasión por los andaluces Martín Cervera, Chanya Huaysan, Oliver de Wint y Manuel Martín, el gallego Jorge de la Riva, la murciana Luna Isabella Valencia y las madrileñas Alejandra Hernández y Paula Puerta. ▶



¡Un listado para enmarcar!

Id calentando motores porque esto empieza dentro de poco. En cuanto el frío intenso nos abandone, tomaremos de nuevo los campos de golf para disfrutar del deporte que tanto nos gusta. Mientras, no dejéis de entrenar para afrontar con las máximas garantías los Puntuables Zonales Juveniles, que están a la vuelta de la esquina, la antesala de muchos torneos interesantes. Coged carrerilla, que nos ponemos en marcha.

Un buen número de oportunidades para competir

Pues sí, como es habitual, los primeros seis meses del año están salpicados de muchos torneos de club o de vuestras Federaciones Autonómicas que no dejéis de atender, así como los apasionantes Puntuables Zonales Juveniles, torneos cercanos y divertidos en los que existe el aliciente de jugar también con amigos y compañeros de club. Hasta veinte -dos por zona- se disputan por toda la geografía española para dar oportunidad de competir a jugadores infantiles, cadetes y alevines.

Recordad que por estos torneos han pasado los mejores golfistas españoles de las últimas décadas: desde Sergio García, Jon Rahm o Rafael Cabrera-Bello hasta Azahara Muñoz o Carlota Ciganda.

La primera gran competición llegará a mediados de febrero. Nos referimos a los Puntuables Nacionales Juveniles, que este año se disputan en Málaga, en concreto en Lauro Golf y Guadalhorce. Allí buscaremos relevo para dos jugadores que en 2025 dieron un salto cualitativo importante, Nicolás González y Aroa González. Atentos asimismo al Puntuable Nacional Cadete Masculino, en Tenerife a primeros de marzo.

La siguiente gran cita nacional será el Campeonato de España Sub 16, que se celebrará en los recorridos del resort tarraconense de Infinitum. El hecho de que los actuales campeones sean Samuel Love y Adriana García Terol nos deja claro que hablamos de torneos de primerísimo nivel.

Y desde Tarragona tomamos la carretera de la costa para llegar a tiempo a los campos murcianos de Real La Manga Club y La Serena, sedes de la competición estrella de categoría juvenil: el Campeonato de España Infantil, Alevín y Benjamín, a finales de junio, sin duda la mejor semana del año para los jóvenes golfistas, tres días de intenso juego presididos por risas, abrazos, compañerismo, alguna lágrima y mucho aprendizaje. Otras tres citas a subrayar. Por orden cronológico, primero el Campeonato de España Interclubes Infantil, que se jugará a finales de agosto en Lauro Golf

(Málaga), donde defienden título los representantes de La Cañada. Casi a continuación, a primeros de septiembre, el Campeonato de España de FFAA Sub 16 Femenino, donde Madrid defiende título. Y después, ya en octubre, el siempre esperado Campeonato de España de FFAA Infantil, Memorial Blanca Mayor. Andalucía aspira a repetir triunfo una vez más. Allí nos veremos.

Citas interesantes en el extranjero

Además, el calendario, aún por terminar de perfilarse pero siempre actualizado en la web de la RFEG, refleja citas que se disputan más allá de nuestras fronteras, empezando por el Campeonato de Europa Sub 16. Cuatro privilegiados, dos chicos y dos chicas, nos representarán a todos en el mes de julio muy cerquita, ya que esta vez el torneo se celebra en el Parador de El Saler, antesala de otra competición importante, el Amundi Evian Juniors Cup, donde España consiguió medalla de plata en 2025.

Antes y después Matches Internacionales de primer nivel, así como citas en Inglaterra, Bélgica...



Calendario 2026

Febrero	6-8	Puntuable Nacional Juvenil Masculino y Femenino	Guadalhorce y Lauro
Marzo	6-8	Puntuable Ranking Nacional Cadete Masculino	RCG Tenerife
Abril	11-12	Match España - Inglaterra Sub 16	Centro Nacional
Mayo	1-3	Campeonato de España Sub 16 Masculino y Femenino	Infinitum
Junio	26-28	Campeonato de España Infantil, Alevín y Benjamín	Real La Manga Club y La Serena
Julio	2-4	Internacional de Bélgica Sub 14	Royal Waterloo
14-16	McGregor Trophy	Clitheroe GC (Ing)	
23-25:	Campeonato de Europa Sub 16	Parador El Saler	
Agosto	4-6	Reid Trophy	Perters Park GC (Ing)
18-20	Internacional de Inglaterra Sub 16 y Sub 14 Femenino	Magog- Wandlebury (Ing)	
29-30	Campeonato de España Interclubes Infantil	Lauro Golf	
Septiembre	3-6	Campeonato de España de FFAA Sub 16 Femenino	Sede por asignar
15-17	The Amundi Evian Juniors Cup	Evian Golf (Fra)	
Octubre	11-14	Campeonato de España de FFAA Infantil	Mondariz
31-nov	Match España - Francia Juvenil	RCG San Sebastián	

Nota: Calendario actualizado de forma permanente en la web de la Real Federación Española de Golf, www.rfegolf.es

El putt, un golpe que te hace ganador

Nos encontramos, tras superar con mejor o peor fortuna todos los obstáculos anteriores, en el green, esa alfombra verde donde se deciden tantos y tantos campeonatos. Llega la hora de decidir, de concretar, de materializar en el menor número de golpes posibles el objetivo de embocar la bola en el hoyo. De nada sirve haberlo hecho muy bien desde el tee de salida si llegado este momento crítico nos envaramos y acumulamos puntos innecesarios en la tarjeta.

Un mismo golpe, muchos tipos de putters

Para realizar este golpe se usa el putter, un palo específico que se utiliza para que la bola ruede sin despegarse de la superficie del suelo. Es el que tiene menos 'loft' (inclinación de la cara del palo), apenas 4 grados, pero, al margen de esta característica, no existen reglas fijas, por lo que los putters constituyen un grupo enormemente heterogéneo dependiendo del punto de unión de la varilla a la cabeza del palo -no es necesario que, como en otros, quede en línea con el talón-, del número de caras -pueden tener una o dos-, de sus formas y materiales, de los más variados que se pueda uno imaginar...

Siempre hay un modelo que está de moda, pero cada uno, independientemente de esto, debe usar aquel con el que se encuentre más cómodo. Lo que es bueno para muchos no tiene por qué ser necesariamente bueno para uno mismo.

Es cierto que este golpe no requiere tanta coordinación como otros pero, a cambio, exige máxima concentración. Es fundamental, antes de golpear, tener una disposición optimista, afrontarlo sin ningún tipo de temor. Vital, asimismo, es leer correctamente la caída del green para no incurrir en trayectorias erróneas muy habituales.

¡Nada de juego de muñecas... ni mover las caderas!

Para lo que tampoco existe una regla fija es a la hora de coger el palo. El 'grip' del putter es una de las cosas más personales que existen en golf. Hay quien lo coge con toda la palma de la mano, incluso como si fuese un palo de béisbol, si bien en el 'grip' tradicional es aconsejable que el dedo índice de la mano izquierda esté colocado por encima de los otros dedos para

mantener lo más posible la línea de putt e impedir el juego de muñecas, otro de los errores más comunes a la hora de ejecutar este golpe.

Manteniendo los brazos relajados -iifueras cualquier agarrotamiento!!-, es preciso, desde la posición básica explicada en otras ocasiones, inclinar el tronco hacia delante hasta situar los ojos justo encima de la bola, de manera que la posición de ésta, ligerísimamente descentrada con respecto a los pies, coincida aproximadamente con el ojo izquierdo.

¡¡Nada de mover las caderas!! Sólo basculan brazos y hombros de manera acompañada independientemente de la cintura, que permanece fija. Atención asimismo a los hombros, que no giran adelante/atrás.

Un swing acompañado, sin brusquedades

La cantidad de swing depende obviamente de la distancia a la que se encuentre el hoyo, pero siempre ha de ser acompañado, sin brusquedad alguna. Asimismo, el backswing debe ser igual al swing empleado, evitando de esta forma desaceleraciones contraproducentes en la ejecución del golpe.

Antes de ejecutar el golpe hay que mirar siempre a la bola, pero previamente es conveniente chequear con la mirada el objetivo. Es bueno tener una referencia -una hierba, un punto determinado, etc-, pero que nunca se encuentre delante del hoyo, porque en ese caso existen unas grandísimas probabilidades de que nos quedemos cortos. Tras el chequeo, la mirada debe volver a la bola.

El swing, en cualquier caso, no es completamente recto (siguiendo estrictamente la línea de putt), sino ligeramente en curva, hacia el interior de esa teórica línea, por la sencilla razón de que la bola se encuentra delante de nosotros, no sobre la vertical de nuestro cuerpo, por lo que es preciso realizar la subida del palo ligeramente hacia adentro para que la bola salga recta.

Por último, hay que destacar que el putter también se puede utilizar fuera del green en aquellas ocasiones en las que nos encontramos en sus proximidades, sin obstáculos por delante y cuando el terreno del antegreen es propicio, todo ello porque siempre es más seguro que la bola ruede a que realice el recorrido mediante un vuelo, aunque sea pequeño. ▶



**Se le suele dedicar
menos tiempo de
entrenamiento a pesar
de que es un golpe
absolutamente vital
para progresar y hacer
pocas en el deporte
del golf**



El Comité de Reglas de la RFEF ha editado esta didáctica obra, gratuita y al alcance de todos los pequeños golfistas

DESCARGA DEL LIBRO Vosotros, que vivís de lleno en la era digital, podéis descargarlos el libro desde la web de la RFEF, www.rfegolf.es. Una vez accedáis a la página principal, entrad en el Comité de Reglas, donde en el menú vertical de la derecha aparece el enlace Libro Juvenil Yo me dé las Reglas. ¡Todo vuestro!

El comportamiento en el campo

Un verdadero jugador de golf tiene que jugar como nos dice el "espíritu del juego".

- Cumple las Reglas, incluso cuando tengas que aplicar alguna penalización.
- Respeta a los demás jugadores, no hagas nada que pueda molestarles mientras juegan y ten cuidado de no causar daño a otros cuando tengas que golpear la bola.
- Cuida el campo, por ejemplo, reponiendo las chuletas que haces al dar el golpe, rastrellando los bunkers, arreglando los piques de bola en el green, procurando no causar ningún daño al campo.
- Juega a buen ritmo, sin retrasar el juego.
- Todo jugador debería tener grabado en su memoria un principio básico del juego: "Juega la bola como reposa y el campo como lo encuentres. Y si no

puedes hacer eso, haz lo que sea justo. Pero para hacer lo que es justo, necesitas conocer las Reglas del Golf".

Vamos a jugar al golf

- El campo de golf se divide en cinco áreas:
- El área general: ocupa la mayor parte del campo y es donde normalmente jugarás la bola hasta llegar al green.
- El área de salida: Es un espacio rectangular que por delante tiene las marcas o barras de salida, y para atrás un máximo de dos palos de largo
- Bunkers: zonas especiales, preparadas con arena.
- Áreas de penalización: son zonas de agua (estanques, lagos, arroyos, etc.) y otros lugares marcados por el Comité en rojo a amarillo.
- El green: Zona especialmente preparada para poder usar el putt. ▶

La importancia del drenaje

En ocasiones, especialmente ahora que nos adentramos en el invierno, etapa del año en teoría más lluviosa, algunos campos de golf presentan charcos a lo largo de su recorrido, un problema que asimismo se hace patente en otras épocas provocado bien por exceso de riego, bien por una orografía determinada que concentra el agua en un lugar en concreto del campo.

Para evitar este tipo de problemas, resulta fundamental dotar al campo de un buen sistema de drenaje, si es posible durante su etapa de construcción, dado que con posterioridad, como es obvio, las complicaciones y las incomodidades son mucho mayores.

Es preciso resaltar que el agua que interesa evacuar de un campo de golf es aquella que el suelo no tiene capacidad de absorción. Ante un aporte de agua, el suelo de carga hasta un límite a partir del cual fluye por su superficie, provocando charcos o erosionando y dañando en mayor o menor medida las cubiertas

vegetales. Dependiendo de la zona del campo y del tipo de suelo, el sistema de drenaje es distinto, si bien, con carácter general, existen elementos comunes (arenas, gravas, arquetas, conducciones de agua, etc) que conducen el líquido elemento por donde más interesa, derivándolo finalmente a lagos o cuencas naturales donde se puede reutilizar.

En los greenes, por ejemplo, no se pueden instalar arquetas para evacuar agua en grandes cantidades porque su superficie tiene que ser homogénea. De ahí que el sistema de drenaje sea distinto y se utilicen diversas capas de arena, grava y tuberías pequeñas bajo el suelo para que el exceso de agua se pueda eliminar de la forma más rápida posible.

Algo similar se realiza en los tees y los bunkers, a base de una red de drenaje en forma de espina de pez para evitar en lo posible las acumulaciones de agua cuando las lluvias adquieren una gran fuerza e intensidad. ▶

Un buen drenaje contribuye a que la absorción del agua por parte del suelo sea correcta, evitando charcos y, al tiempo, promoviendo un consumo hídrico menor



DESAFÍA AL CLIMA

Nueva serie **AquaDrive**

 **PING**®

65 años enfrentando el clima
sin perder rendimiento.

www.pingeurope.com/eu

Todas las marcas registradas son propiedad de sus respectivos propietarios.